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"Tout est bien qui finit bien",
devront conclure les organisa-
teurs des luttes traditionnelles
en pays Kabyès pour le
compte de cette année 2023.
Aucun incident majeur à signa-
ler, au contraire, de l'amélio-
ration dans les relations hu-
maines, sur le plan économi-
que, financier, commercial
et… politique. Même si Faure
Gnassingbé annonce à la fin
qu'il "n'était pas en meeting po-
litique."

EN PLUS…

IDÉAUX POLITIQUES AU-DELÀ DES FRONTIÈRES
Entre le PDG et UNIR, c'est comme entre le Gabon et le Togo

PASSAGE AU POSTE DE CONTRÔLE JUXTAPOSÉ DE CINKANSÉ
De 200 à plus de 1.000 véhicules par jour, entre 2013 et 2023 P.3

P.7

FIN DE L'APUREMENT DES LISTES ÉLECTORALES
Affichage le 20 Juillet pour d'éventuelles réclamations P.3

ECONOMIE

2è baisse de suite au niveau de la production et des prix de production

INITIATIVES PRIVÉES

8.660 emplois créés par les jeunes en 9 ans

Sous l'ombre de F. Gnassingbé
PROGRAMME PRADEB

ACTIVITÉ INDUSTRIELLE EN AVRIL

Le Présdient Faure Gnassingbé

FÊTE DE L'INDÉPENDANCE DE LA FRANCE
Augustin Favereau dévoile les 4 lignes

futures de la coopération franco-togolaise P.6

ETUDE SUPÉRIEURE

CUFRO, le nouvel établissement public en projet

SOCIÉTÉ
Les femmes à égalité avec les hommes ?

P. 3

RÉÉDITION
CULTURE
Le Soleil sans se brûler de Théo Ananissoh par les Editions Awoudy

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'OMI
Edem Tengué y portera "la décarbonisation" P.4



Alors que l'on pensait que le granite était une spécificité bien terrestre
liée à la présence d'eau et à la tectonique des plaques, la découverte d'un
imposant corps granitique sur la face cachée de la Lune soulève de nom-
breuses questions, notamment celle de l'état d'hydratation des roches
lunaires au début de l'histoire de notre satellite.

Sur Terre, le granite est une roche excessivement commune. On en trouve
un peu partout et pour cause, la croûte continentale est majoritairement for-
mée de cette roche d'origine magmatique riche en silice. Pourtant, il s'agirait là
d'une spécificité bien terrestre, les granites étant quasiment absents des autres
planètes telluriques du Système solaire. L'absence de cette roche en dehors
de la Terre s'explique toutefois assez facilement. La production de granite né-
cessite en effet des conditions bien particulières.

Le granite, une roche magmatique typiquement terrestre
Un magma de composition granitique peut ainsi se former soit par fusion

des roches de la croûte continentale lors d'une collision tectonique, soit par
fusion des roches du manteau. Si dans le premier cas on va directement obte-
nir un liquide magmatique de composition granitique (la fusion de granite donne
un magma granitique), dans le second cas le liquide produit sera d'abord de
composition basaltique. La composition granitique ne sera obtenue qu'au terme
d'un long processus de différenciation du magma, en plusieurs étapes. La com-
position chimique du liquide magmatique va ainsi progressivement évoluer au
cours de son refroidissement et de la cristallisation graduelle des différents
minéraux. Plusieurs roches de composition minéralogique différente vont ainsi
pouvoir se former à partir d'un même magma primaire. C'est ce que l'on ap-
pelle une série magmatique. Le granite se situe à la fin de cette série. Dans
tous les cas, le processus conduit à une concentration d'éléments radioactifs
dans les magmas granitiques. La cristallisation du granite nécessite ensuite un
refroidissement très lent du magma en profondeur, au sein de la croûte. Le
granite est donc une roche plutonique et non pas effusive.

Eau et tectonique des plaques : les ingrédients nécessaires à la
formation de granite

Sur Terre, la formation d'un liquide de composition granitique va être favori-
sée par la présence d'importantes quantités d'eau, qui favorise le processus
de fusion des roches. Or, l'eau est principalement apportée en profondeur par
les processus tectoniques, et notamment par les zones de subduction. On
comprend mieux, de fait, pourquoi les granites sont si fréquents sur Terre et
quasi absents ailleurs.

Il faut cependant bien dire "quasi" absents, car de petits échantillons de
granite ont bien été trouvés en dehors de notre Planète, et notamment sur la
Lune, sans que l'on puisse jusqu'à présent expliquer clairement leur origine.
L'hypothèse était qu'il s'agissait là d'un phénomène anecdotique, la géologie et
géodynamique lunaire ne permettant pas l'établissement de grands plutons
granitiques.

Un imposant corps granitique découvert sur la face cachée de la
Lune

Une idée mise à mal par la récente découverte d'un imposant corps graniti-
que sur la face cachée de la Lune. Ce sont les données de fréquence de
micro-ondes obtenues par les sondes chinoises en orbite Chang'e-1 et Chang'e-
2 qui ont permis d'identifier une zone anormalement chaude sous la surface de
ce que les scientifiques supposent être un ancien volcan connu sous le nom de
Compton-Belkovich.

Cette anomalie de flux de chaleur serait liée à une importante concentration
d'éléments radioactifs. Pour les scientifiques, cela ne peut être que le signe de
la présence d'un imposant corps granitique mesurant 50 kilomètres de diamè-
tre s'apparentant à un batholite. Sur Terre, les batholites témoignent habituelle-
ment de l'existence passée de très grands systèmes volcaniques, à l'image du
Demi-dôme du Parc du Yosemite.

Une Lune " hydratée " ou simplement très chaude ?
La découverte étonnante d'un tel ensemble granitique sur la Lune soulève

nécessairement des questions et nécessite soit de revoir les processus pou-
vant mener à la formation de granite en l'absence d'eau (ce qui implique de
très hautes températures), soit de considérer la présence d'eau au sein de la
croûte lunaire au moment de sa formation. Le batholithe se serait en effet formé
très tôt dans l'histoire de la Lune, il y a 3,5 milliards d'années. Les résultats de
l'étude ont été publiés dans la revue Nature.
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LA DÉCOUVERTE DE CE VOLCAN SUR
LA FACE CACHÉE DE LA LUNE SOULÈVE

DE NOMBREUSES QUESTIONS

AZIMUTS INFOSLe Soleil sans se brûler de Théo Ananissoh par les Editions Awoudy
RÉÉDITION

Les Editions Awoudy, une maison
togolaise, vient de rééditer Le Soleil
sans se bruler de l'écrivain togolais
Théo Ananissoh. Le roman était
édité dans un premier temps, en
2015, par une maison tunisienne,
Les éditions Elyzad. Le roman est
certainement l'un des plus brillants
de l'auteur mais a manqué d'un ac-
compagnement éditorial.

Le roman porte sur la déchéance
de l'intelligentsia africaine et son in-
féodation aux pouvoirs politique ou
néocolonial.

Résumé : Lomé, janvier 1995. De
retour d'Europe, Théo rend visite à
l'un de ses anciens professeurs,
Charles Koffi Améla, ex-ministre ré-
cemment sorti de prison. Le surgis-
sement du jeune homme dans sa
solitude offre à Améla l'occasion de
revivre un parcours d'intellectuel où
s'inscrit l'ami, le frère, Sony Labou

Tansi. Un pacte ancien lie les deux
hommes.

En ce début d'année, Sony, écri-
vain et dramaturge congolais de re-
nom, se meurt du sida dans un hô-
pital parisien. Améla, désargenté,
mis au ban de la société, tente pour-
tant d'honorer son serment de fidé-
lité. Contre tout espoir.

Théo est le témoin inopiné de ces
quelques jours empreints d'une ur-
gence qui n'émeut nul au monde.

Dans ce roman, Théo Ananissoh
imagine, vingt ans après, un épisode
ignoré des derniers instants de vie
de Sony Labou Tansi et nous resti-
tue la vérité d'une gloire littéraire
déchirée. Un hommage éclairé à
tous ceux qui descendent dans
l'arène.

" Le final du roman, avec la ba-
lade nocturne des deux protagonis-
tes dans une ville qui révèle toutes

VIENT DE PARAÎTRE

Mélodie d'une douleur de Sami Tchak chez " Continents "
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" Mon éditeur togolais, Sébastien
Vondoly , directeur fondateur des
Editions Continents , annonce la
sortie à Lomé de mon roman Mélo-
die pour une douleur. Prix local:
5000fcfa ", a écrit l'écrivain togolais
Sami Tchak sur sa page Facebook
pour annoncer la nouvelle parution.

C'est la quatrième parution de
l'écrivain chez un éditeur togolais,
après Femme infidèle, la réédition de
La Couleur de l'écrivain, et de deux
autres romans.

Sami Tchak est le plus prolifique
des écrivains togolais. Après une li-
cence de philosophie obtenue à
l'Université du Bénin à Lomé en
1983, il enseigne dans un lycée pen-
dant trois ans. Il arrive en France en
1986 pour des études en sociologie.
Il obtient son doctorat à la Sorbonne
(Paris V) en cette matière en 1993.

Dans le cadre de ses activités de
sociologue, il se rend à Cuba en
1996 pour sept mois de recherches

sur la prostitution à Cuba. Il écrit La
Prostitution à Cuba, préfacé par
l'écrivain cubain Eduardo Manet).
Participant au festival littéraire de
Mantoue (Italie) en 2008, Sami
Tchak avait déclaré lui-même que la
découverte de Cuba et du Mexique
à la fin des années 1990, puis de la
Colombie plus tard dans les années
2000, ont influencé ses choix litté-
raires. Ces pays, mais aussi et sur-
tout les grands écrivains de toute
l'Amérique latine, avait-il aussi af-
firmé, lui ont ouvert de nouveaux
horizons.

Son deuxième roman, Place des
Fêtes, parait en 2001. Entre 2003 et
2008, il publie quatre romans,
Hermina, 2003, La fête des mas-
ques, 2004 (éditions Gallimard), Le
paradis des chiots, 2006, et Filles de
Mexico, 2008 (Mercure de France),
qui évoquent Cuba, le Mexique et la
Colombie. Mais, depuis 2011,
l'auteur s'est tourné vers son conti-

La grande chanteuse et comédien Jane Birkin est décédée le 16 juillet dernier

Gainsbourg, notamment Baby Alone
in Babylone (1983), qui sera disque
d'or.

Mais ce n'est qu'à 40 ans passés,
en 1987, qu'elle fait enfin ses débuts
sur scène au Bataclan à Paris, en-
chaînant au Casino de Paris et à
l'Olympia. Artiste interprète féminine
de l'année aux Victoires de la musi-
que 92 en France, (puis récompen-
sée d'une Victoire d'honneur pour sa
carrière en 2021), elle est sur tous
les fronts: elle joue au théâtre, donne
des concerts en France et ailleurs,

Bardot et qui deviendra un tube mon-
dial, ainsi qu'un objet de scandale.
Le titre figure sur le premier album
de leur collaboration, Jane Birkin -
Serge Gainsbourg.

Cinéma et chanson
En 1971 sort Histoire de Melody

Nelson, album-concept dessiné par
Gainsbourg autour de Jane. Cet
échec commercial deviendra ensuite
un classique. En tout, Serge Gains-
bourg a écrit six albums pour Jane
Birkin, jusqu'à Amour des feintes, en
1990. Elle devient la compagne du
cinéaste Jacques Doillon et jouera
dans : La Fille prodigue (1980), La
Pirate (1984) et Comédie! (1987). Au
générique de quelque 70 films, elle
a été choisie par des signatures
comme Jacques Rivette, Bertrand
Tavernier, Jean-Luc Godard, Alain
Resnais, James Ivory ou Agnès
Varda. Sans jamais se départir de
son humilité: elle assurait avoir un
"instinct" d'actrice mais pas de "ta-
lent".

Elle enregistre  plus tard avec

DISPARITION

nent d'origine, l'Afrique, avec ses
romans Al Capone le Malien (dont
les intrigues se déroulent au Came-
roun, en Guinée et au Mali) et L'Eth-
nologue et le sage (qui se passe
dans un petit village du Togo), puis,
à partir de 2014, a publié des textes
plus personnels (La couleur de l'écri-
vain, 2014, réédité en 2022 aux édi-

tions Continents, Ainsi parlait mon
père, 2018, Les fables du moineau,
2020...)

En 2004, il a obtenu le grand prix
littéraire d'Afrique noire pour son ro-
man La fête des masques2.

Nombre de ses livres ont été tra-
duits en italien, espagnol et alle-
mand.

La chanteuse et comédienne
franco-britannique Jane Birkin  est
décédée dimanche 16 juillet  à l'âge
de 76 ans. L'interprète de "Je t'aime
moi non plus", éternelle muse de
Gainsbourg, avait connu plusieurs
problèmes de santé ces dernières
années.

Fille d'un commandant de la Royal
Navy et de l'actrice Judy Campbell,
Jane Birkin naît le 14 décembre 1946
à Londres. Elle se lance d'abord
dans le théâtre à l'âge de 17 ans,
puis dans le cinéma à la fin des an-
nées 1960, où elle se fait remarquer
grâce à Blow Up de Michelangelo
Antonioni. Sa nudité dans ce film
sacré Palme d'or à Cannes en 1967
fait scandale. Celle qui est alors une
jeune actrice transforme ensuite l'es-
sai dans Slogan, de Pierre Grimblat,
où elle joue face à Serge Gains-
bourg, en 1969.

Avec Serge Gainsbourg, elle
chante Je t'aime moi non plus - une
chanson qu'il avait écrite à l'origine
dans l'optique d'un duo avec Brigitte

réalise un premier film Oh! Pardon
tu dormais (sur un couple qui se dé-
chire, inspiré par sa relation avec
John Barry).

" Tu te souviens des jours anciens
et tu pleures", a tweeté Pap Ndiaye,
le ministre français de l'Education,
reprenant un vers des chansons de
Birkin.  "Jane Birkin nous a tous
marqués par son art, son verbe, son
jeu. Elle a donné un accent anglais
à l'art d'être français ", a-t-il écrit.

Adieu l'artiste !

ses contradictions?-?est époustou-
flant. Le lecteur peut éprouver des
sentiments contrastés allant de l'im-
puissance à la colère mais ne peut
pas rester indifférent au portrait qui
y est esquissé d'une classe diri-
geante inculte, meurtrière et qui
érige autour d'elle un véritable culte
de la personnalité ", écrit un critique.

Naissance en 1962 en Centrafri-
que, de parents togolais. Enfance
dans ce pays de l'Afrique centrale
jusqu'à l'âge de douze ans, adoles-
cence au Togo. Il commence à Lomé
des études de lettres modernes qu'il
termine à Paris 3 Sorbonne Nou-
velle. Maîtrise de lettres modernes
puis doctorat en littérature générale
et comparée.

Il enseigne le français dans des
établissements secondaires de la ré-
gion parisienne, puis la littérature
africaine de langue française à l'uni-

versité de Cologne. Il vit en Allema-
gne, tout près de Düsseldorf, depuis
1994. Son premier roman est paru
en 2005 chez Gallimard "Continents
noirs" Il publie également des comp-
tes rendus de livres sur
lacauselitteraire.fr.

mailto:patrie006@yahoo.fr
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Sous l'ombre de Faure Gnassingbé

Plus de 300.000 visiteurs
Au dernier recensement général

des populations et de l’habitat, 5è

RGPH, la préfecture de la Kozah
regorge au total 283.738 âmes. Pour
les Evala 2023, on peut dénombrer
près de 300.000 âmes de plus. La
préfecture était inondée d’hommes
et de femmes venus de divers hori-
zons parmi lesquelles des commer-
çants, des touristes, des journalistes,
des natifs du milieu vivant à l’étran-
ger … des corps d’arme. La preuve
de cette surabondance humaine est
le plein de tous les hôtels, résiden-
ces d’hôtes et de logements. Pour
pallier à une pénurie de chambres,
les autochtones n’ont pas hésité à
ouvrir leur maison pour une location
circonstancielle. Malgré cela, des vi-
siteurs ont accepté se loger dans des
préfectures voisines comme Assoli,
Bassar, Binah ou Doufelgou pour
venir vivre les évènements dans la
journée et retourner à leur base le
soir. Mieux, d’autres sont devenus
des colocataires de la même cham-
bre, question de pouvoir se doucher
et poser sa tête la nuit. Pendant toute
la semaine, la population a doublé,
triplé ou quadruplé avec tous les ris-
ques d’exagération. Le pic étant la
grande finale du canton de Pya, can-
ton de provenance du Chef de l’Etat
Faure GNASSINGBE.

Période de bonnes affaires
Les 15 cantons de la préfecture

de la Kozah dirigée par le très res-
pecté et respectable Préfet, Colonel
Badibawu BAKALI, ont fait peau
neuf. Les ruelles ont reçu la visite des
engins lourds de terrassement
comme des chargeuses, des pelle-
teuses, des rouleaux compresseurs,
voire des Buldozer  pour les rendre
praticables. Il est dit que le Chef de

Eric J.

FIN DE L’APUREMENT DES LISTES ÉLECTORALES
Affichage le 20 Juillet pour d’éventuelles réclamations

F. Woussou qui estime qu’un électeur a été
indûment inscrit, radié ou omis
sur la liste électorale peut saisir
la CELI dans les 48 heures qui
suivent l’affichage des listes
électorales, conformément aux
dispositions de l’article 55 du
code électoral », rappelle la CENI.

Le Président de la CENI dit
compter sur le civisme des popula-
tions, la mobilisation effective des
électrices et des électeurs ainsi que
des partis politiques pour le succès
de cette opération, gage de la qua-
lité du fichier électoral.

La CENI fait savoir que les listes
électorales provisoires sont con-
voyées de la CENI vers les Com-
missions Electorales Locales Indé-
pendantes (CELI) 17 et 18 juillet
2023. Dès réception, chaque pré-
sident de CELI un agent par CRV
recruté sera chargé d’afficher, de
surveiller les listes électorales et de

Les électeurs sont invités à se
mobiliser pour se rendre dans les
CRV qui ont servi au recensement
électoral en vue de: constater leur
inscription effective sur la liste élec-
torale provisoire ; signaler les cas
d’électeurs indûment inscrits ou in-
dûment radiés de la liste; entamer
la procédure de réclamation dans
les CRV en y demandant l’inscrip-
tion sur la liste électorale des per-
sonnes régulièrement inscrites lors
du recensement de 2023 mais omi-
ses sur la liste provisoire affichée.
Il est demandé aussi de signaler
tout cas d’électeurs décédés après
la clôture du recensement électo-
ral, en vue de leur radiation en ap-
portant les preuves requises (décla-
ration de décès, autorisation d’in-
humer, témoignage de proches
parents, faire-part). « Tout citoyen

l’Etat pouvait décider à tout moment
de prendre la route pour arriver sur
les terrains dédiés aux combats et
cérémonies.

Les pistes conduisent sur des ter-
rains de football où désormais de
petites tribunes servant de gradins
sont érigées dans la majorité des
cantons. Ceux qui n’en ont pas dres-
sent des appatames. Tribunes en
dur ou appatames, ils sont décorés
pour des événements de grands
jours surtout à la grande finale. Tout
autour des  terrains, les maisons
environnantes reçoivent aussi un
coup de peinture à défaut sont ba-
layées, lavées et nettoyées. Pour la
circonstance, un marché des Evala
est contigu au terrain où tout le
monde accoure pour faire des em-
plettes, manger ou boire. L’ambiance
est offerte par les petites boutiques
qui jouent la musique à fond. Le tour
du marché plonge le visiteur dans
un brouillamini musical à vous rom-
pre le tympan. Tout le monde doit
attirer des clients.

Les clients, il y en avait en quan-
tité. Personne n’est resté sur le car-
reau, malgré parfois le manque de
place assise pour boire ou manger,
l’ambiance permettait de rester de-
bout pour se satisfaire. Ici, les com-
merçants étaient contents de leur
sortie. Les fins de mois seront cer-
tainement arrondies.

Aux Evala 2023, deux places ont
tourné à 100 à l’heure : le village
Djama de la Société nouvelle de
brasserie, SNB, sis sur l’esplanade
du palais des congrès et la foire vil-
lage des Evala ouverte à la maison
des jeunes de Kara. Sur les deux
sites où tout le monde se donne ren-
dez-vous, les affaires se font, des
liens se tissent, des amitiés s’expri-
ment. On y vend, on y achète… on
y mange, on y boit, on s’y défoule.
De la boisson a coulé, qu’elle soit
traditionnelle comme le
Tchoukoutou, Tchakpalo, vin de
palme ou moderne, bière, spiritueux,
vin, champagne ou encore sucreries.
De même, la viande était partout,
surtout celle du porc et du chien.

Tous les soirs, il y a des anima-
tions, des concerts et jeux. Les ar-
tistes y viennent prester en live au
grand bonheur des visiteurs. A la
foire, c’était un moment de marke-
ting direct où plusieurs sociétés de
renom ont pris des stands pour met-
tre en exergue leur savoir-faire et
leurs produits. La LONATO par
exemple, en a profité pour ouvrir la
vanne sur ses nouveaux produits, en
l’occurrence les deux tirages journa-
liers, le pari à partir de 100 f, le paye-
ment des gains 5 minutes après le
tirage, etc. Tilapia Mandja y a dé-
ployé une forte équipe qui a fait man-
ger plusieurs personnes. A côté de

son stand se trouvait la cave le mé-
tro qui a mis sur le marché une bière,
Castro, en 5,7% et 10% d’alcool avec
du jus d’une qualité très appréciée
que certains ont savouré avec  la li-
queur Spirit qui vous renvoie au vrai
« Sodabi atidji » présenté comme un
produit contre toutes les formes de
toux jusqu’au coronavirus. A goûter
certainement, mais avec modéra-
tion !

Visiblement toutes les grandes
sociétés de Lomé ont effectué le
déplacement de Kara. Leurs com-
merciaux y étaient en grand nom-
bre. Ils étaient pressés de toucher
tous les visiteurs arguant qu’il s’agit
d’une période importante pour récu-
pérer une bonne part du marché.
C’est compter également sans les
PME et PMI qui sont aussi rentrées
dans la danse avec des propositions
très alléchantes. Des écoles privées,
de formations techniques et profes-
sionnelles ont également mis à pro-
fit la période pour se vendre. Plu-
sieurs kilos de prospectus, d’affiches
et de flyers ont été distribués.

  Le déplacement de tout ce que
le pays comporte comme crème de
notre économie en valait la peine du
fait que les Evalas constituent
aujourd’hui un carrefour du business
et que ceux qui y croient gagnent
aussi bien en notoriété que financiè-
rement. En tout cas, c’est beaucoup
de logistiques qu’on y déploie avec
des objets de communication tels
que les parasols, les oriflammes, les
parapluies … Cela permet aussi
d’embellir les stades et les lieux de
festivités. Le Chef de l’Etat peut y

arriver.
Et la politique dans tout ça ?
Le programme des Evala montre

clairement que les lutteurs passent
différentes étapes pendant leur par-
cours. Mais, le constat est fait que
plusieurs visiteurs au départ de
Lomé ou d’autres contrées choisis-
sent les finales pour pointer leur nez.
A se demander si l’on venait suivre
les luttes par ce qu’on aime ce sport
ou qu’on allait juste en tourisme ou
mieux, une autre raison pousse à y
aller. L’immense foule de gens qui
arrivent de la capitale et qui se re-
trouve à la grande finale de Pya fait
croire que les gens cherchent à
montrer leur attachement au Chef de
l’Etat ou à se faire voir pour des pers-
pectives dont ils ont seuls le secret.
Majoritairement, ce sont des hom-
mes politiques, ils remplissent les
tribunes et ne donnent la place à
personne.

Au cours des Evalas 2023, beau-
coup de vidéos et d’images ont en-

vahi la toile pour montrer les causet-
tes entre des anciens du parti au
pouvoir en disgrâce et certains mi-
nistres ou autorités actuels. Sachant
très bien qu’on en parlerait, ces con-
tacts ont été multipliés devant tout
le monde afin de faire savoir aux
populations qu’il n’y a pas d’animo-
sités entre eux. On s’en réjouit.

Le Président Faure Gnassingbé,
partout il est allé au cours des Evala
a reçu un bain de foule digne de son
rang. Les populations lui ont montré
véritablement leur soutien partout.
Au lendemain du clap de fin, il a reçu
l’ensemble des lutteurs et a commu-
nié avec eux. Avant de discuter avec
eux, il a fait repousser le cordon de
sécurité, demandé aux jeunes de
l’approcher avant de les saluer et
d’annoncer qu’il ne s’agit pas d’un
meeting politique. Juste qu’il voulait
les féliciter parce qu’ils ont bien lutté.
Ce n’est pas de la politique, mais il a
été présent partout, en tout et pour
tout, du début jusqu’à la fin.

recevoir les saisines des requé-
rants. « Les listes doivent impé-
rativement être affichées en un
seul jour, c’est-à-dire le 20 juillet
2023 sur toute l’étendue du terri-
toire national », martèle le Prési-
dent de la CENI. Il est demandé aux
présidents de CELI d’assurer une
bonne communication autour de
l’opération et dans les médias lo-
caux pour sensibiliser les électeurs
inscrits à aller consulter lesdites lis-
tes dès leur affichage afin de s’as-
surer de la présence de leur nom.

Aussi, conformément à l’article
56 du code électoral, la CENI et les
présidents des CELI devraient
prennent contact avec les juges
chargés du contentieux pour s’as-
surer de leur disponibilité à recevoir
les requérants avant la date d’affi-
chage des listes électorales provi-
soires.

Depuis le 26 Juin, la CENI procédait à l’apurement de la liste électorale dans lequel plus de
90.000 doublons ont été constatées après le recensement électoral. Un communiqué de la
CENI annonce que le traitement des données du recensement électoral de 2023 se poursuit
pour aboutir aux listes électorales définitives. «Dans cette perspective, les listes électorales
provisoires seront affichées dans tous les Centres de Recensement et de Vote (CRV), à comp-
ter du jeudi 20 juillet 2023 », annonce Dago Yabbré, le Président de la CENI.

Le Président Faure Gnassingbé

      Les Evala chez Faure Gnassingbé à la fin des luttes

PASSAGE AU POSTE DE CONTRÔLE JUXTAPOSÉ DE CINKANSÉ
De 200 à plus de 1.000 véhicules par jour, entre 2013 et 2023

tières entre les Etats membres. A
Cinkansé, l’interconnexion se traduit
par l’émission d’un document unique
de transit depuis un bureau de dé-
part au Togo jusqu’à un bureau de
destination au Burkina Faso, sous
le couvert d’une caution unique. Cela
signifie que les informations fournies
par l’importateur au port de Lomé,
consignées et matérialisées par le
document de transit, sont commu-
niquées en temps réel à l’adminis-
tration douanière burkinabè. Financé
à plus de 1,093 milliard de francs Cfa
par l’Agence japonaise de coopéra-
tion internationale (JICA), ce tout pre-
mier projet d’interconnexion des sys-
tèmes informatiques douaniers le
long du corridor Lomé-Ouaga – cor-
ridor particulièrement important pour
les marchandises importées au Bur-
kina Faso – est mis en œuvre par
l’UEMOA, avec l’appui technique de
la Conférence des Nations Unies
pour le commerce et le développe-
ment (CNUCED).

A l’origine, l’objectif est de réduire
le temps de passage au PCJ de
Cinkansé de 2-3 jours à 1-2 heures.

à Scanning Systems, selon une con-
vention de concession signée avec
l’UEMOA. Quatre autres PCJ sont
concédés à Scanning Systems :
Zégoua (frontière Côte d’Ivoire-Mali),
MPack (frontière Guinée Bissau-Sé-
négal), Paga (frontière Burkina Faso-
Ghana) et Laleraba (frontière Côte
d’Ivoire-Burkina Faso) dont les tra-
vaux sont achevés depuis mars 2023
et qui attend son inauguration offi-
cielle. Spécialisée dans l’offre de so-
lutions technologiques innovantes,
Scanning Systems a ouvert son ca-
pital à Africa50, organe de finance-
ment de la Banque africaine de dé-
veloppement.

C’est aux fins d’aboutir à une
meilleure facilitation des échanges,
en regroupant les formalités (transit,
dédouanement, immigration, santé,
phytosanitaire, etc.) à la frontière en
un seul lieu, que le Conseil des mi-
nistres de l’UEMOA a adopté la Dé-
cision N°08/2001/CM/UEMOA du 26
novembre 2001 portant modalités de
financement d’un programme com-
munautaire de construction des pos-
tes de contrôle juxtaposés aux fron-

Au Forum Infra for Africa, tenu en
même temps que l’Assemblée géné-
rale des actionnaires d’Africa50, les 3
et 4 juillet 2023 à Lomé, les atouts des
postes de contrôle juxtaposés (PCJ)
ont été exposés lors d’un débat con-
sacré aux projets d’Africa50 dans le
domaine des transports et de la logis-
tique. Les PCJ permettent de regrou-
per sur une plateforme logistique mo-
derne des services de contrôle de
deux pays, de mettre à leur disposi-
tion un système de gestion informati-
que intégré, de leur permettre de trai-
ter une sortie ou une entrée de façon
simultanée, de sorte à fluidifier les
échanges et à intensifier le trafic entre
ces pays. Ce sont donc des instru-
ments modernes de gestion et de con-
trôle du flux de personnes et des biens
aux frontières terrestres. A ce titre, ils
sont un maillon essentiel pour l’ac-
croissement des échanges dans la
mesure où ils remédient aux entraves
dans les échanges inter-Etats.

L’exemple du poste de contrôle jux-
taposé de Cinkansé (frontière Burkina
Faso-Togo) a été cité. Ce PCJ est
passé de 200 véhicules par jour à plus
de 1.000 véhicules par jour sur la pé-
riode de 2013 à 2023. Le PCJ de
Cinkansé est l’une des infrastructures
du genre dont la réalisation, la main-
tenance et exploitation sont confiées

Late Pater
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RECHERCHE MARINE AU TOGO

de l’effondrement de leurs capacités
de résilience. Pour faire face à ces
défis, le Togo a consacré l’axe 4 de
sa stratégie nationale pour la mer et
le littoral à la promotion de la recher-
che et à la connaissance du domaine
maritime. Dans ce cadre, l’analyse
de l’état des lieux révèle l’absence
d’un centre de formation et de re-
cherche scientifiques dédié au do-
maine marin et côtier. Pour le Togo,
qui place le domaine maritime au
cœur de son plan national de déve-
loppement ainsi que la Feuille de
Route Gouvernementale (Togo
2025), les compétences avérées et
les recherches dans les domaines
marins et côtiers s’avèrent importan-
tes afin de non seulement permet-
tre au pays de maîtriser l’environne-
ment dans lequel se déroulent les
activités maritimes mais aussi de fa-
voriser le développement de l’éco-
nomie bleue. De plus, le risque per-
manent, et de plus en plus grandis-
sant, de pollution due à l’expansion
des activités côtières, portuaires et
maritimes et la présence dans la
zone littorale d’unités industrielles
appelle à un suivi scientifique régu-
lier et rigoureux afin d’alerter les po-
litiques sur les conséquences et les
orienter dans leur prise de décision.

Dans cette perspective, un projet
de création d’un centre universitaire
de formation et de recherche océa-
nographique est en cours et consti-
tuera une structure de recherche dy-
namique et transdisciplinaire qui re-

Le Togo, à l’instar des pays afri-
cains côtiers, souffre de diverses
problématiques maritimes loca-
les, notamment l’érosion côtière,
la pollution de la mer, l’épuise-
ment des ressources halieuti-
ques. Cette donne amène les
autorités compétentes à penser
à la création d’un centre de re-
cherche maritime.
Multidisciplinaire, le Centre uni-
versitaire de formation et de re-
cherche océanographique
(CUFRO) aura pour vocation la
recherche, l’appui conseil, l’édu-
cation et la sensibilisation.

Les océans sont au centre du
développement économique mon-
dial et constituent un élément essen-
tiel du système climatique. Pour
beaucoup, l’océan est la nouvelle
frontière économique. Ils évoquent
la possibilité d’exploiter d’immenses
ressources et l’océan représente un
large potentiel pour stimuler la crois-
sance économique, l’emploi et l’in-
novation. Cependant les océans
sont soumis à des pressions d’origi-
nes diverses qui fragilisent les ca-
pacités de production et de fonction-
nement des écosystèmes marins et
côtiers. En Afrique de l’Ouest, la fra-
gilité des écosystèmes marins et cô-
tiers, notamment les mangroves, les
récifs coralliens, etc., n’est plus à
démontrer. La densité de la popula-
tion est l’une des causes principales

CUFRO, le nouvel établissement public en projet
tion nécessite des actions de recher-
che et de formation dans le domaine
des sciences océanographiques, hy-
drographiques et des zones côtiè-
res adjacentes ; promouvoir toute
technologie et tout dispositif qui con-
courent au développement par la
valorisation du milieu marin et côtier
; capitaliser et partager les données
marines, à travers les échanges, la
publication et la diffusion des résul-
tats des recherches marines ; for-
muler des recommandations au pou-
voir public pour une meilleure ges-
tion de l’environnement marin, cô-
tier et des écosystèmes aquatiques
du Togo. Les champs disciplinaires
à vocation océanographique seront
axés autour des thématiques de re-
cherche dont la géologie marine
(géomorphologie du littoral et des
fonds marins, géologie des fonds
marins), la biologie et l’écologie, et
la pêche maritime (biologie & écolo-
gie marine et côtière (biodiversité et
conservation), changements clima-
tiques et biodiversité, pêche maritime
et aquaculture), l’océanographie chi-
mique (débris sous-marins,
microplastiques, pollutions par hy-
drocarbure et produits chimiques),
l’océanographie physique (géomor-
phologie, ingénierie, météorologie,
climatologie, hydrologie marine, géo-
graphie), les sciences sociales et
économiques (économie maritime,
démographie, sociologie, droit de la
mer). Un aquarium, intégré au cen-
tre de recherche permettra d’étudier
et suivre le comportement de certai-
nes espèces marines face à la pol-
lution et aux changements des pa-

groupera les acteurs travaillant dans
le domaine marin et côtier.

Un centre océanographique
pour la recherche, l’appui conseil,
l’éducation et la sensibilisation.
La construction du centre devra fa-
voriser une exploitation et une ges-
tion durables des ressources mari-
nes et côtières naturelles,
renouvelables, vivantes et non vivan-
tes. Spécifiquement, la construction
du CUFRO permettra d’améliorer
l’alerte précoce en vue de prévenir
les submersions marines (inondation
côtière), d’informer les acteurs du
domaine maritime sur l’état de la
mer, de mieux suivre l’état écologi-
que du milieu marin togolais et de
lutter efficacement contre les pollu-
tions marines et l’érosion côtière. Le
centre permettra également au pays
de disposer des données fiables
pour des futures études nationales
et de participer pleinement aux pro-
jets et programmes régionaux dans
les domaines marins et côtier.

En vue de l’atteinte de ces objec-
tifs, les activités du CUFRO s’arti-
culeront autour de trois composan-
tes, notamment la recherche, l’édu-
cation et la sensibilisation et l’appui
conseil.

La composante 1 s’attachera
particulièrement à : améliorer la con-
naissance de l’environnement et des
ressources des écosystèmes ma-
rins, côtiers et aquatiques (océan,
littoral, plans et cours d’eau et zo-
nes humides) ; réaliser un suivi de
l’état écologique du milieu marin, cô-
tier et fluvial togolais ; identifier et
cerner les problèmes dont la résolu-

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L’OMI
Edem Tengué portera «la décarbonisation»

dernes mais avec des implications,
notamment environnementales. Il
disait que de nos jours, toutes les
directives de l’Organisation maritime
internationale (OMI) en matière de
consommation de carburants des
navires, vont devenir des normes
contraignantes, au fur et à mesure
que la crise climatique mondiale
s’aggravera. L’OMI demande
aujourd’hui à ce que la teneur en
sulfure du carburant des navires
puisse passer de 3,5% à 0,5%.  Se-
lon lui, l’empreinte carbone des pro-
duits va donc devenir un enjeu im-
portant dans le futur de la circulation

Le Ministre de l’Economie Mari-
time, de la Pêche et de la Protection
Côtière du Togo participe depuis ce
Lundi à l’Assemblée générale de
l’Organisation Maritime International
(OMI).  Pour cette année, les points
de discussion suivants sont au pro-
gramme : Le plan d’action stratégi-
que 2024 -2029, la décarbonation de
l’industrie maritime notamment la ré-
duction des gaz à effet de serre émis
par les navires et l’utilisation des
technologies et des carburants subs-
titutifs. Les participants évoqueront
aussi le bien être des gens de mer
en incluant le personnel des navires
de pêche, le développement des ca-
pacités dans les pays les moins
avancés et la représentation équita-
ble des postes au niveau du secré-
tariat général. Selon Kokou Tengué,
la convention MARPOL et la lutte
contre la pollution marine seront
aussi menu des discussions.

Il faut relever que sur bien des
points, le Togo émet des réflexions
depuis quelques temps, notamment
sur la décarbonation. Le ministre
Kokou Tengué évoquait au mois de
Mars dernier, lors d’une rencontre de
l’Association de Gestion des Ports
de l’Afrique de l’Ouest et du Centre
(AGPAOC), l’amélioration des infras-
tructures portuaires avec des équi-
pements de manutention plus mo-

F. Woussou
Pour une même température, la chaleur sera plus difficile à supporter

à Biarritz avec 80 % d'humidité qu'à Toulouse avec 40 % d'humidité.
Comment expliquer cette sensation d'étouffement et d'inconfort ?

Les bulletins météo nous informent quotidiennement sur la température,
mais mentionnent rarement le taux d'humidité. Or, ce dernier, qui mesure le
rapport de la quantité de vapeur d'eau contenue dans l'air sur la quantité de
vapeur d'eau maximale possible, est pourtant un facteur clé qui rend la
chaleur plus ou moins supportable. Ainsi, une humidité relative de 70 %
signifie que l'air contient 70 % du maximum de vapeur d'eau qu'il peut
absorber à cette température.

L'humidité empêche la sueur de s'évaporer
Le corps se refroidit en grande partie grâce à la transpiration où la cha-

leur est évacuée par évaporation. Or, plus il fait humide, moins l'air peut
recevoir d'humidité supplémentaire. Par forte chaleur, la transpiration ne
parvient plus à s'évaporer et le corps ne se refroidit plus. À partir de 90 %
d'humidité relative, l'air est tellement saturé que l'évaporation devient ainsi
quasi impossible. De plus, la sueur à tendance à " coller " à la peau, ce qui
accroît encore la sensation de chaleur. Si l'on peut donc survivre à des
températures de 50 °C dans un air sec, la chaleur devient mortelle dès 35
°C lorsque l'air est saturé en humidité. En l'absence de refroidissement, la
température du corps peut alors grimper jusqu'à 42 ou 43 °C et entraîner
une hyperthermie létale.

Par forte chaleur, le phénomène est aggravé car l'air chaud contient plus
d'humidité que l'air froid. À 30 °C, l'air peut contenir jusqu'à 30 g d'eau par
mètre cube sous forme de vapeur, soit 10 fois plus qu'à -5 °C. Par consé-
quent, pour un même taux d'humidité relative, on ressent d'avantage ses
effets à 30 °C que lorsque l'air est frais (sans compter que l'on transpire
moins par temps frais).

L'air chaud est plus difficile à respirer
Non seulement l'air humide empêche le refroidissement du corps, mais

il est aussi plus difficile à respirer, ce qui accroît la sensation d'étouffement.
En effet, la vapeur d'eau évince une petite partie de l'oxygène de l'air. Notre
corps doit donc fournir un effort supplémentaire pour aspirer la même quantité
d'oxygène.

D'autres facteurs sont toutefois à prendre en compte. Le vent peut ainsi
favoriser l'évacuation de la chaleur et faciliter le refroidissement du corps.
"Lors de la canicule de juin 2019, le taux d'humidité à Paris montait jusqu'à
80 %, mais il y avait beaucoup de vent, ce qui a rendu la température plus
supportable", explique au Nouvel Obs Steven Testelin, prévisionniste à
Météo France.

Pourquoi est-il plus difficile de supporter
l'air humide lorsqu'il fait chaud ?

SANTÉ  +

Late Pater ramètres physicochimiques et bio-
logiques.

La proximité de la mer et du ré-
seau fluvio-lagunaire est un atout
logistique indéniable pour la recher-
che : les observations et les travaux
sur le milieu naturel seront facilités
au quotidien, ainsi que l’alimentation
en eau de mer des installations
d’aquaculture. Il sera plus facile de
suivre l’influence de la pollution ma-
rine sur l’évolution des espèces ma-
rines. Le centre permettra aux cher-
cheurs de relever les défis des an-
nées à venir, face aux changements
globaux.

La composante 2 vise à contri-
buer à la formation et à la promotion
des chercheurs en sciences océa-
nographiques et hydrographiques ;
sensibiliser le grand public sur les
enjeux liés à la protection et la pré-
servation du milieu marin et côtier ;
impliquer un large éventail d’acteurs,
les détenteurs de savoir locaux pour
contribuer à la préservation du mi-
lieu marin ; développer la passion
des sciences océaniques et des
métiers de la mer aux seins des jeu-
nes apprenants (élèves, étudiants,
etc.). L’aquarium d’eau de mer pro-
posé pour la composante 1 permet-
tra, dans ce cas, de créer des pay-
sages sous-marins et de révéler au
grand public, les ressources biologi-
ques que regorgent les océans et qui
sont méconnus de la population.
Ainsi cet aquarium pourra servir
d’outil pour l’éducation du grand pu-
blic et la formation des apprenants.

La composante 3 consiste à un
appui conseil aux acteurs du public

et du privé. Il s’agira de mettre en
place un système d’alerte précoce
en vue de prévenir les submersions
marine (inondation côtière) et flu-
viale ;  contribuer à  lutter  efficace-
ment contre les pollutions marines
et l’érosion côtière ; contribuer à la
mise en œuvre d’une exploitation et
d’une gestion durable des ressour-
ces naturelles, renouvelables, vivan-
tes et non vivantes ; participer à la
conception, à l‘élaboration et à l’exé-
cution des programmes régionaux
et internationaux de recherches
océanologiques et hydrographiques
conformes aux objectifs nationaux
de développement du Togo ; réali-
ser au profit des partenaires publics
ou privés, des recherches, des pro-
ductions, des expertises ou des con-
seils dans les domaines de sa com-
pétence. La mise en œuvre des ac-
tivités inscrites dans cette compo-
sante s’appuie sur les résultats de
la composante 1 et sur les ressour-
ces humaines du centre. Elle s’ap-
puie également sur le cadre de col-
laboration entre le centre et les dif-
férents secteurs ministériels interve-
nant dans le milieu marin et côtier.

En définitive, le centre universi-
taire de formation et de recherche
océanographique (CUFRO) servira
de boussole pour la mise en œuvre
de la Planification Spatiale Marine
entreprise par le Togo.

Texte publié par Akakpo Binéssi
Komla, directeur de l’Action de l’Etat
en mer au Haut-Conseil pour la mer
(magazine Mers et Océans, juin
2023)

maritime. Bientôt, les consomma-
teurs sur certains marchés refuse-
ront de consommer certains produits
parce qu’ils ont une mauvaise em-
preinte carbone. « Il y a une écolo-
gie de la consommation qui est
déjà très active là-dessus », décla-
rait le ministre Kokou Tengué. On at-
tendra les conclusions et les nouvel-
les mesures qu’édictera l’OMI à l’is-
sue de cette assemblée générale. Il
en sera de même Sur le bien être
des gens de la mer.

La dernière Assemblée générale
de 2021 (en pleine pandémie de
Covid 19) avait adopté une résolu-

tion sur une action globale pour re-
lever les défis des gens de mer. Une
résolution adoptée exhortait les États
membres à désigner les gens de mer
comme ºÚtravailleurs clésºÚ afin de
faciliter les congés à terre et les dé-
placements transfrontaliers sûrs et
sans entrave, et reconnaître leurs
documents pertinents à cette fin ;
fournir aux gens de mer un accès
immédiat à des soins médicaux et
faciliter l’évacuation sanitaire des
gens de mer nécessitant des soins
médicaux urgents lorsque les soins
médicaux requis ne peuvent être
fournis ni à bord ni dans le port d’es-
cale. D’autres recommandations
sont très attendues dans ce sens.

Il faut dire que l’Assemblée Gé-
nérale de l’OMI est ouverte aux 175
États membres et aux membres
associés. Des observateurs d’orga-
nisations intergouvernementales et
non gouvernementales sont égale-
ment présents. Elle adopte certaines
résolutions émanant des cinq comi-
tés de l’OMI et approuve les actions
du Conseil concernant l’admission
de nouvelles organisations intergou-
vernementales et non gouverne-
mentales en tant
qu’observateurs. L’Assemblée
adopte également des amende-
ments à certains traités, si une com-
mission n’est pas en mesure de le
faire. 

Cina Lawson, Ministre de l’Economie Numérique

M. Edem Kokou Tengué, Ministre de l’Economie Maritime
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Un total de 440 clubs ont reçu plus de USD 200 millions

AFROCAN BASKET-BALL 2023

Le Maroc champion
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Deuxième stage en externat pour la sélection nationale locale
FOOTBALL/ELIM DU CHAN

La plupart des joueurs qui ont travaillé
avec le staff technique le mois dernier
font partie de cette sélection. Cette con-
tinuité vise à instaurer une cohésion so-
lide au sein de l'équipe et à capitaliser
sur les progrès réalisés lors du premier
stage. Les joueurs ont montré un enga-
gement et une grande détermination lors
des entraînements précédents, ce qui a
incité le staff technique à les rappeler
pour ce deuxième stage.

Pour ce stage de juillet, on note la pre-
mière convocation chez les locaux du
défenseur central de l'ASCK, Ouro-
Ayeva Hamdane. Sa présence appor-
tera une nouvelle dimension à la dé-
fense. De plus, le jeune attaquant de
l'ASCK, Agbetogon Antoine et le milieu
défensif Hounze Abdoulaye, également
capitaine de l'équipe de Tambo, feront
leur première apparition chez les locaux.
Ces jeunes talents ont montré un poten-
tiel prometteur dans les sélections de
jeunes et auront l'occasion de faire leurs
preuves lors de ce stage de l'équipe na-
tionale A'.

La sélection nationale locale se prépare activement pour les éliminatoires du CHAN TotalEnergies 2024, et un deuxième
stage externe est prévu du 18 au 23 juillet 2023 à Lomé. Trente joueurs dont trois (3) nouveaux ont été convoqués pour cette
occasion afin de préparer au mieux les prochains défis.

Super League africaine en octobre
La date du coup d'envoi de la Ligue africaine de football, initialement appelée Su-

per League, a enfin été dévoilée. C'est officiel. Dans un peu plus de trois mois, débu-
tera la première édition de la Ligue africaine de football. Patrice Motsepe l'a en effet
annoncé, jeudi, en marge de la 45e Assemblée générale ordinaire de la Confédéra-
tion africaine de football (CAF). " Nous nous concentrons sur le football plutôt que sur
l'histoire du nom. Le 20 octobre [2023], nous lançons la Ligue africaine de football et
nous sommes très contents car cela va aider les équipes ", a indiqué le président de
l'instance. " Ça va inclure huit meilleurs clubs de football africains. Et il y aura plus
d'argent pour les joueurs, plus d'argent pour les clubs, et cela contribuera au succès
du football africain et à sa compétitivité mondiale. Je pense que l'année prochaine, le
nombre sera de 24 (participants, ndlr) dans toute l'Afrique ", a-t-il poursuivi.

Puis il développe : " Nous leur avons donné 20 millions. Je pense 25 millions de
dollars (17,7 millions d'euros, ndlr). Et nous leur donnerons les derniers 25 millions de
dollars à la fin de l'année. Ce que nous voulons, c'est que l'argent qui vient du football
aille aux joueurs, vers le développement. L'argent qui vient du football doit aller vers
les employés, le staff, les propriétaires de clubs pour qu'ils s'assurent qu'ils peuvent
vivre du football au lieu d'aller aux bureaucraties et aux endroits où ils ne devraient
pas être. Donc, je suis très content. "

La compétition devrait se dérouler en parallèle de la Ligue des champions et de la
Coupe de la Confédération à partir de la saison 2023-2024. À en croire les bruits de
couloirs, les 8 clubs concernés par la première édition seraient Mamelodi Sundowns
(Afrique du Sud), Petro Atletico (Angola), le TP Mazembe (RDC), Al Ahly (Égypte),
Horoya (Guinée), le Wydad Casablanca (Maroc), Simba SC (Tanzanie) et l'Espé-
rance de Tunis (Tunisie).

Le président Zefizef démissionne !
C'est déjà fini pour Djahid Zefizef ! Elu président de la Fédération algérienne de

football (FAF) il y a tout juste un an suite à la démission, déjà, de Charaf-Eddine
Amara, le dirigeant a rendu son tablier ce dimanche.

Cette décision fait suite à l'échec de Zefizef à se faire élire au sein du comité exé-
cutif de la Confédération africaine de football (CAF) jeudi lors de l'assemblée géné-
rale de l'instance à Abidjan. Le Libyen Abdulhakim Alshelmani l'avait en effet devancé
dans la Zone Afrique du Nord (38 voix à 15). Et ce revers risque de plomber les
chances de l'Algérie de remporter l'organisation de la CAN 2025 puisque c'est le
Comex de la CAF qui sera chargé de désigner le pays-hôte. "Je me suis porté candi-
dat pour un poste au Comex de la CAF. C'était l'un de mes principaux objectifs. On n'a
ménagé aucun effort pour l'atteindre. Hélas, ça n'a pas été suffisant pour gagner un
poste au Comex. Ainsi, j'informe l'opinion publique que je suis démissionnaire de mon
poste de président de la fédération algérienne de football", a annoncé Zefizef dans
une vidéo postée par la FAF. "Je saisis l'occasion pour remercier les hautes autorités
du pays pour le grand soutien qu'elles m'ont apporté depuis mon élection à la tête de
la FAF. Je remercie également tout qui m'a fait confiance. Je souhaite bonne chance
au football algérien. Vive l'Algérie et gloire à nos martyrs."

Derrière ces mots, il semble clairement que Zefizef, élu le 7 juillet 2022 et dont le
mandat courait jusqu'en 2025, ait été poussé à la démission. Vendredi, l'Algérie Presse
Service, agence de presse étatique, n'avait pas hésité à titrer sur "l'échec de trop" du
dirigeant, pointant du doigt, ses "échecs à répétition" et lui reprochant de ne pas avoir
"respecté son engagement d'offrir à l'Algérie une meilleure représentativité au sein de
l'instance continentale, malgré tous les moyens mis à sa disposition par les pouvoirs
publics". Dès lors, ses jours semblaient comptés…

La Côte d'Ivoire remercie le Président de la CAF
Patrick Achi, le Premier Ministre de la Côte d'Ivoire, a salué le Président de la CAF,

Dr Patrice Motsepe en le qualifiant de "grand servant de l'Afrique" lors de son dis-
cours à la 45ème Assemblée Générale Ordinaire de la CAF à Abidjan en Côte d'Ivoire.

Pendant cette 45ème Assemblée Générale Ordinaire de la CAF, l'instance faîtière
du football africain a enregistré une augmentation de 17 % de ses revenus commer-
ciaux par rapport à l'an dernier, et des recettes cumulent à 125,2 millions de dollars
américain. Le Premier ministre ivoirien a remercié le Président de la CAF pour le rôle
qu'il joue dans la construction de l'avenir du football africain.

S'adressant au Congrès, il a déclaré (au Dr Motsepe) : "Merci pour les efforts que
vous déployez quotidiennement au service de l'Afrique. Votre leadership a immensé-
ment contribué à la modernisation et au renforcement de la gouvernance, à la stabi-
lisation et à la transformation de la CAF en un instrument puissant et efficace au
service du football et de la jeunesse africaine. Cela ne nous surprend pas car vous
êtes connu pour vos résultats sur le continent. Merci pour les services rendus au
football et merci d'être à la maison" Avant d'ajouter que "Je voudrais également vous
exprimer ma profonde gratitude, Monsieur le Président et Monsieur le Secrétaire gé-
néral, pour avoir choisi Abidjan comme ville hôte, témoignant ainsi de votre confiance
en notre ville à la veille de l'organisation de la Coupe d'Afrique des Nations. L'organi-
sation d'un tel événement en dit long sur la confiance que la CAF accorde à notre
pays et nous vous en sommes très reconnaissants".

Le Premier ministre ivoirien a une nouvelle fois réaffirmé l'engagement de la Côte
d'Ivoire à réussir la Coupe d'Afrique des Nations TotalEnergies Côte d'Ivoire 2023 en
janvier 2024.

BREVES
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Le Maroc a remporté dimanche la
finale l'Afrocan FIBA 2023 face à la
Côte d'Ivoire dans l'arène Pavilhaõ
Multiusos de Luanda (Angola).  Score
: 78-76, soit un seul panier d'écran.
Le Maroc succède ainsi à la RDC au
trône.

C'est le premier trophée continental
de Lions d'Atlas depuis qu'ils ont rem-
porté l'AfroBasket de la FIBA en 1965.
Une grande satisfaction pour Labib El
Hamrani, sélectionneur marocain.

" Nous étions fatigués de notre sai-
son au pays, mais nous avons trouvé
notre rythme au fil des matchs. Lorsque
nous avons atteint les quarts de finale,
j'ai dit à mes joueurs que nous étions là

Hervé A.

pour gagner le trophée et que nous n'avi-
ons pas d'autre choix que de le ramener
à la maison", a-t-il déclaré.

Dans une rencontre équilibrée, le
Maroc a perdu le premier quart-temps
devant les Éléphants de la côte d'ivoire
25-22.  Porté par la star Mohamed
Choua, les Lions d'Atlas creusent l'écart.
Ils remportent largement le second quart
avec quatorze points d'avance.

Après la pause, le scénario reste le
même. En proposant un jeu rapide, le
Maroc domine légèrement le troisième
quart. Le marquoir indique l'avance d'un
point. Mais, les Éléphants s'accrochent
et ne veulent rien lâcher. À quelques
minutes de la fin, ils s'offrent le quatrième

Les séances d'entraînement débute-
ront le mardi 18 juillet à 15 heures au
Stade municipal de Lomé. Tout au long
du stage, le staff technique mettra en
place des sessions d'entraînement
axées sur la tactique, la condition physi-
que et les stratégies de jeu spécifiques.

Il convient de rappeler que la Confé-
dération Africaine de Football (CAF) a
récemment donné jusqu'au 31 juillet
2023 à ses associations membres pour
confirmer leur engagement en vue du
tirage au sort des éliminatoires. Le 1er
tour des éliminatoires est prévu du 22
au 24 septembre 2023. Les matches
retour sont fixés entre le 6 et le 8 octo-
bre 2023.

Les deuxième et troisième tours sont
respectivement programmés en décem-
bre 2023 et en mars 2024.

Liste des 30 joueurs sélectionnés
Gardiens de Buts (03): OURO-

GNENI Wassiou (ASCK),
KAGBATAWOULI Mazameso Fabrice
(DYTO), SAMA Mahadiou (ASKO) ;

Défenseurs (10) : DZASSI Maurice
(DYTO), BODE Abdoul-Sabourh
(ASCK), IDRISSOU Hadi (DYTO),

Alors que le rideau vient tout juste
de tomber sur la plus belle Coupe
du Monde de la FIFA™ de tous les
temps, 440 clubs issus de 51 asso-
ciations membres des six confédé-
rations sont concernés par le pro-
gramme de répartition des bénéfices
aux clubs.

Ils recevront ainsi chacun une part
de la dotation en rétribution de la mise
à disposition de leurs joueurs pour la
compétition finale au Qatar. Ces chif-
fres confirment les répercussions posi-
tives de la plus prestigieuse des com-
pétitions sur le football de clubs et le
rôle fondamental joué par les clubs
dans le développement des joueurs et
leur mise à disposition en faveur des
équipes nationales.

Ce programme s'inscrit dans le ca-
dre d'un protocole d'accord entre la
FIFA et l'Association européenne des
clubs (ECA), qui a récemment fait l'ob-
jet d'une prolongation jusqu'en 2030 à
l'occasion de l'assemblée générale de
l'ECA tenue en mars 2023 à Budapest
(Hongrie).

Parmi les 440 clubs concernés par
le programme de répartition des béné-
fices de la Coupe du Monde de la FIFA,
Qatar 2022™ figurent de nombreuses
équipes de divisions inférieures : 78
équipes de deuxième division, 13 clubs

de troisième division, 5 équipes de qua-
trième division et 1 équipe de cinquième
division.

Au total, la FIFA va distribuer USD
209 millions pour la mise à disposition
de 837 footballeurs, le montant par jour
et par joueur s'élevant à USD 10 950,
indépendamment du temps de jeu in-
dividuel. Ce total par joueur est ensuite
divisé et versé au(x) club(s) dans
le(s)quel(s) chaque joueur a été enre-
gistré lors des deux années précédant
la compétition finale. Conformément à
la procédure, la FIFA verse ces mon-
tants aux clubs concernés par l'inter-
médiaire des associations membres
auxquelles ils sont affiliés.

"Le programme de répartition des
bénéfices aux clubs de la FIFA est un
bon exemple des répercussions positi-
ves de la Coupe du Monde sur le foot-
ball de clubs.", s'est réjoui le Président
de la FIFA, Gianni Infantino, avant
d'ajouter :

"Qatar 2022 restera assurément
comme le point d'orgue de la carrière
de nombreux joueurs ; en plus d'être
certainement l'une des plus spectacu-
laires de tous les temps, cette édition
contribuera au développement du foot-
ball partout dans le monde. Les clubs
jouent un rôle essentiel dans l'écosys-
tème du football, et le programme de

AMOUZOU Roland (ASKO),
AGBOTCHO Magnime Fabrice (ASKO),
OURO-AYEVA Hamdane (ASCK),
HOLETE Benjamin (ASCK), EKOUE
Folly (TAMBO), AMA TCHOUTCHOUI
Kangnivi (ASKO), DOUHADJI Joseph
(AS OTR) ;

Milieux (08): KPATAÏ Emmanuel
(DYTO), MANI Ougadja (ASCK),
ABBUY Kwakou Thierry (ASKO),
WOME Séname Dové (ASKO), NOVON
Efoe (ASKO), AMEKOUDI Kokouvi

Dodzi (ASCK), OURO-GAFO
Souleymane (GOMIDO), HOUNZE
Abdoulaye (TAMBO) ;

Attaquants (09) : OURO-BODI
Harissou (ASKO), AKORO Bilali (ASCK),
YERE Justin (ASKO), MOUKAÏLA Tawfik
(ASCK), AGBETOGON Antoine (ASCK),
OUATTARA Moutalabou (ASKO),
OURO-TAGBA Marouf (ASCK),
AGBAGNO Evra (AS OTR), SONHAYE
Germain Napo (DYTO).

quart-temps 27-21. Malheureusement,
cette avance ne permet à la Côte d'Ivoire
de remporter la finale.

"Nous avons eu un match très physi-

que contre un adversaire coriace. Le
match s'est décidé dans les dernières
secondes et nous sommes très fiers de
ramener un trophée continental à la

répartition des bénéfices aux clubs est
un excellent moyen de les soutenir. "

L'ECA reconnaît également l'impor-
tance du dispositif pour le monde du
football dans son ensemble.

" Nous sommes ravis que 440 clubs
du monde entier, pas uniquement les
membres de l'ECA ou des clubs euro-
péens, bénéficient de la dotation ver-
sée par le biais du programme de ré-
partition des bénéfices aux clubs. Au
total, ce sont 837 joueurs qui ont été
mis à disposition pour la Coupe du
Monde de la FIFA, Qatar 2022 dans le
cadre d'un accord conclu entre l'ECA
et la FIFA", a pour sa part commenté
Nasser Al-Khelaïfi, le président de
l'ECA.

"Le programme est l'un des éléments
les plus importants sur lesquels repose
le protocole d'accord récemment renou-
velé entre l'ECA et la FIFA. L'ECA
œuvre en faveur de tous les clubs,
comme en témoigne l'augmentation à
USD 355 millions du montant qui sera
versé au titre des éditions 2026 et 2030
de la Coupe du Monde de la FIFA ", a-
t-il ajouté.

Selon le nouveau protocole d'accord
conclu en début d'année par la FIFA et
l'ECA, USD 355 millions seront en effet
distribués aux clubs dans le cadre du
programme de répartition des bénéfi-
ces aux clubs pour les éditions 2026 et
2030 de la Coupe du Monde de la FIFA.

maison depuis les années 1960. Ce tro-
phée représente beaucoup pour nous.
Maintenant que nous avons gagné, j'es-
père que nous pourrons évoluer et que
la Fédération investira encore plus en
nous. Bravo à notre staff qui a fait un A+
dans ce tournoi", a indiqué  Kevin
Franceschi, arrière marocain et MVP du
tournoi.

C'est le Maroc qui l'emporte grâce à
son avance engrangée dans le
deuxième et troisième quart-temps. L'ar-
bitre siffle la fin du match. La Maroc est
couronné champion.

Cette victoire permet au Maroc de
faire mieux que lors de sa campagne
AfroCan 2019 où il avait terminé qua-

trième à Bamako (Mali). L'édition
AfroCan 2019 a été remportée par la
RDC.

"Nous sommes tristes. Tout le monde
nous attendait. Nous voulions remercier
la population ivoirienne de nous avoir
soutenus jusqu'en Angola. Mais nous
sommes tombés face à une équipe ma-
rocaine qui a tout contrôlé et qui était plus
complète. Ils ont cinq joueurs qui ont ter-
miné avec plus de 10 points. C'était donc
extrêmement difficile pour nous. Main-
tenant, nous allons nous concentrer sur
la prochaine Coupe du monde, dont je
suis actuellement l'entraîneur adjoint",
avance Doh Koné, sélectionneur de la
Côte d'Ivoire.
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6 ACTU-PLUS
FÊTE DE L’INDÉPENDANCE DE LA FRANCE

Augustin Favereau dévoile les 4 lignes futures de la coopération franco-togolaise
F. Woussou appuis de développement des PME

et TPE. Pour relever ces défis, le
Togo peut compter sur l’équipe
France (Elle est très large) qui
œuvre quotidiennement au service
de ce partenariat », a fait savoir l’am-
bassadeur de France au Togo.

Il avoue tout de même que la rela-
tion franco togolaise est bien plus
qu’une seule relation bilatérale puis-
qu’il ne s’agit pas de la France seule,

tion de la diplomatie togolaise. Il a
salué la diplomatie sous l’égide du
Président Faure Gnassingbé en fa-
veur de la libération des soldats ivoi-
riens détenus pendant de long mois
au Mali. En un mot, le
multilatéralisme et la diplomatie ont
besoin du Togo. Le Togo est central
enfin pour réussir l’entreprise de
refondation du partenariat militaire
noué entre la France et un certain
nombre de pays du continent afri-
cain. Une coopération militaire qui a
été à l’avant-garde de ce partena-
riat plus équilibré, plus ouvert, plus
centré sur les besoins formations et
les demandes de nos partenaires.

Au Togo, ce sont 500 cadres et
soldats qui sont formés dans le ca-
dre de cette coopération, notamment
au sein de l’école de santé des for-
ces armées du Togo, ou au centre
d’entrainement et d’opération de
maintien de la paix. Ce partenariat
doit être renforcé, y compris dans le
domaine de l’action de l’Etat en mer
qui s’appuie sur l’architecture de
Yaoundé au service de la sécurité
maritime dans le golfe de Guinée.
« A l’appui de ces priorités, Nous
poursuivrons nos actions de ren-
forcement de capacité administra-
tive de l’Etat et des collectivités
territoriales et de leurs agents
dans trois domaines particuliers :
la gestion des déchets, l’action
communale pour l’adaptation aux
changements climatiques et la
mise en œuvre de dispositifs aux

l’année, un nouveau pôle qui abri-
tera un centre de langue modernisé,
un nouvel espace dédié aux étu-
diants, un auditorium numérisé de
150 places, un espace de disposi-
tion de réalité virtuelle, un fab-lab et
un espace jeu vidéo.

Sécurité et formation
La troisième priorité est celle de

la sécurité. Une sécurité collective
qui est défiée. Augustin Favereau a
relevé que si les enjeux dépassent
largement les frontières du Togo, la
centralité du Togo pour répondre aux
défis sécuritaires n’est plus à démon-
trer. Centralité géographique
d’abord, puisque le Togo, à l’instar
des pays bordant le golfe de guinée
constitue une digue essentielle pour
lutter contre les groupes armés ter-
roristes qui sévissent au sahel dont
la poussée vers le littoral doit être
impérativement stoppée. Centralité
politique et diplomatique aussi puis-
que la communauté internationale et
le multilatéralisme africains peuvent
compter sur les capacités de média-

dans les prochains mois d’une mo-
bilisation massive des opérateurs
économiques français au service
des ambitions exprimées par le Togo
lors des fora agricoles y figurent en
bonne place.

La deuxième priorité est l’appui à
la culture et au secteur de l’industrie
culturel et créative. « C’est une prio-
rité pour notre relation bilatérale.
C’est une priorité également euro-
péenne »,  déclare  augustin
Favereau en lien avec le dispositif
Togo créatif, financé sur fonds euro-
péen et mis en œuvre par l’Institut
français et le soutien de l’Institut
Goethe. Togo Créatif soutient la for-
mation des acteurs culturels, la créa-
tion et la diffusion dans tous les do-
maines. « Togo Créatif, c’est l’ex-
pression de notre conviction que
le Togo, en 5 ans, peut devenir
une plateforme d’industrie cultu-
relle et créative pour toute l’Afri-
que », fait savoir le diplomate fran-
çais. Il annonce d’ailleurs que l’Insti-
tut français ouvrira d’ici à la fin de

Le 14 Juillet, jour de la fête na-
tionale de la France, a été célébré
à la résidence de l’Ambassadeur
de France au Togo à Lomé. Mi-
nistres de la république du Togo,
opérateurs économiques français
et togolais, des artistes et des
anonymes ont été conviés à cette
célébration. Devant ce parterre de
personnalités, Augustin Favereau
a loué les bonnes relations qu’en-
tretiennent les deux pays, la
France et le Togo. Le diplomate
français a saisi l’occasion pour
esquisser les lignes futures de la
coopération entre les deux pays
qu’il qualifie d’œuvre collective en
4 directions principales.

Culture et développement
La première, c’est de réitérer le

soutien de la France à l’agenda de
transformation de développement
porté les autorités togolaises dont le
cap a été fixé par la feuille de route
gouvernementale 2020-2025. « No-
tre action et nos investissements
s’inscrivent résolument dans ce
cadre avec une attention particu-
lière accordée au secteur de la
santé, du désenclavement des
zones rurales, je pense notam-
ment à l’éclairage publique et au
pont de désenclavement, à la
transition énergétique et au déve-
loppement de l’agriculture », a-t-il
indiqué. L’agriculture et
l’agroalimentaire qui feront l’objet

DATES JEUX RÉSULTATS COMMENTAIRES

VENDREDI
14-07-2023

SAMEDI
15-07-2023

LUNDI
17-07-2023

LOTO KADOO

LOTO KING

LOTO SAM

LOTO BINGO

LOTTO DIAMANT

LOTO GOLD

  COMMENTAIRE DU TIRAGE N°759 DE LOTO KADOO DU 07 JUILLET 2023
Bon début de weekend à toutes et à tous et merci de participer au tirage N° 760 de Loto Kadoo de

ce vendredi 14 juillet 2023.
Lors du précédent tirage , ce sont exclusivement des lots intermédiaires, c’est-à-dire des lots d’un

montant inférieur à 1.000.000 FCFA, qui ont été enregistrés dans toutes les villes du pays.
La remise de ces lots se fera dans les agences de la LONATO à LOME et à l’intérieur du pays.

  COMMENTAIRE DU TIRAGE N°01 DE LOTO KING  DU 07 JUILLET 2023
Bonjour à toutes et à tous. Bienvenue à la Maison de la Chance pour le tirage N°02 de LOTO

KING de ce vendredi 14 juillet 2023.
Lors du précédent tirage ce sont essentiellement des lots intermédiaires c’est à dire des lots

inférieurs à 1.000.000 FCFA qui ont été enregistrés dans la plupart des villes du pays. Toutefois, à
SOKODE, la LONATO a recensé un lot de 1.000.000 FCFA, gagné sur le point de vente 10233.

La remise de ces lots se fera dans les agences de la LONATO à LOME et à l’intérieur du pays.

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°315 DE LOTO Sam DU 08 JUILLET 2023
Bienvenue à toutes et à tous au tirage N° 316 de LOTO Sam de ce 15 juillet 2023.
Samedi dernier c’est exclusivement à LOME que la LONATO a enregistré un gros lot. Il s’agit d’un

super gros lot de 2.537.500 FCFA, remporté sur le point de vente 30023.
La remise de ces lots se fera dans les agences de la LONATO à LOME et à l’intérieur du pays.

  COMMENTAIRE DU TIRAGE N°02 DE LOTO BINGO DU 08 JUILLET 2023
Bonjour à toutes et à tous. Bienvenue à la Maison de la Chance pour le tirage N°03 de Loto

Bingo de ce samedi 15 juillet 2023.
Lors du précédent tirage ce sont essentiellement des lots intermédiaires c’est à dire des lots

inférieurs à 1.000.000 FCFA qui ont été enregistrés dans la plupart des villes du pays. Toutefois, à
LOME, la LONATO a recensé un lot de 1.250.000 FCFA, gagné sur le point de vente 50138.

La remise de ces lots se fera dans les agences de la LONATO à LOME et à l’intérieur du pays.

  COMMENTAIRE DU TIRAGE N°1169 DE LOTTO DIAMANT DU 10 JUILLET 2023
Bon début de semaine à toutes et à tous et merci de participer au tirage de Lotto Diamant de ce

lundi 17 juillet 2023, qui porte le N°1170.
Lundi dernier, c’est exclusivement à LOME que la LONATO a enregistré un gros lot. Il s’agit d’un

lot de 1.000.000 FCFA, remporté sur le point de vente 90336.
La remise de ces lots se fera dans les agences de la LONATO à LOME et à l’intérieur du pays.

  COMMENTAIRE DU TIRAGE N°02 DE LOTO GOLD DU 10 JUILLET 2023
Bonjour à toutes et à tous et bienvenue dans la salle de tirage de la LONATO pour le Loto Gold

N°03 de ce 17 juillet 2023.
Lors du précédent tirage seule la ville de NOTSE a enregistré un gros lot. Il s’agit d’un lot de

1.000.000 FCFA, remporté sur le point de vente 20226. Dans les autres villes du pays, ce sont des
lots intermédiaires, c’est-à-dire des lots dont les montants sont inférieurs à 1.000.000 FCFA, qui ont
fait le bonheur de nombreux parieurs.

La remise de ces lots se fera dans les agences de la LONATO à LOME et à l’intérieur du pays.

ni du Togo seul. « Ce qui se joue
ici, ce n’est rien moins que la dé-
finition de notre capacité collec-
tive à tous, à répondre aux défis
et aux opportunités du monde qui
vient. Seuls, la France et le Togo
peuvent rien, ou très peu. Mais si
tant est que nous ayons l’humi-
lité et l’ambition du collectif, nous
pouvons beaucoup », reconnait
Augustin Favereau.

Augustin Favereau, ambassadeur de France au Togo, lors de son allocution du 14 Juillet

Après plus de neuf ans de mis en
œuvre, le Programme d’appui au
développement à la base (Pradeb)
prend définitivement a permis aux
jeunes de créer 8660 emplois di-
rects. Ce programme initié par le mi-
nistère du développement à la base,
de la jeunesse et de l’emploi des jeu-
nes, a été mis en œuvre entre 2013
et 2022, à travers trois composan-
tes principales, avec des retombées
positives sur le quotidien des béné-
ficiaires. Ainsi, son volet «soutien aux
activités économiques des groupe-
ments » a formé 3582 membres de
578 GIE contre 500 initialement pré-
vus ; a permis d’organiser 249 ses-
sions de formations au lieu de 156
au profit des membres des GIE sur
divers thématiques ; et a facilité l’ac-
cès aux services financiers à 283

PROGRAMME PRADEB
8.660 emplois créés par les jeunes en 9 ans

GIE.
La composante « appui à l’instal-

lation des plateformes
multifonctionnelles », a construit 200
PTFM standards dont 8 avec micro
réseaux électriques et 12 avec mi-
cro réseaux d’adduction d’eau ;  a
accompagné à la mise en place de
17 dépôts de vente de pièces de re-
change ; a organisé 112sessions de
formation en alphabétisation.

La  composante « appui à la pro-
motion de l’emploi des jeunes » a
formé en neuf ans 4954 jeunes sur
les techniques entrepreneuriales
ainsi que 1333 jeunes sur la gestion
de crédit ; a octroyé des crédits à
1260 jeunes et a permis d’organiser
122 sessions de formations au pro-
fit des jeunes. Le Pradeb a par
ailleurs facilité l’accès aux crédits
(1 958 230 394 Fcfa), aux  jeunes
entrepreneurs et GIE.

Etonam Sossou
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Les réalités ont changé de fa-
çon radicale et les femmes fré-
quentent allègrement les débits
de boissons et autres lieux où
elles s’abreuvent comme les
hommes. Des faits qui sont tolé-
rés en ville comme en  milieu ru-
ral.

Samedi soir, il est 18heures. A la
plage au niveau de Kodjoviakopé.
En ce lieu, on boit, on mange, on
danse, on échange dans un brou-
haha indescriptible. Dans un des
multiples bars, une table attire no-
tre attention. Autour de cette table
étaient assises trois jeunes filles
dont l’âge moyen ne dépasse guère
23 ans. Une douzaine de bouteilles
de bière était posée sur la table.
Nous négocions une place assise.
Ce qu’elles acceptent. Notre com-
mande, une sucrerie. L’une d’elles
nous dévisage. Nos regards se croi-
sent et elle explose: «C’est vrai
qu’on ne se connaît pas, mais vous
voulez gâter notre table ou quoi ?
Est-ce que vous voyez une sucre-
rie sur cette table ? ». Ayant com-
pris son inquiétude pour la calmer
nous tentons de nous justifier en di-
sant que nous avons de petits maux
de tête. Elle nous conseille une
boisson encore plus alcoolisée que
la bière. « Prenez-en ;  vous  allez
voir ça va passer ». Nous  lui pro-
mettons de suivre son conseil à la
prochaine commande. Pendant ce
temps les deux autres filles étaient
plus préoccupées par la musique
et la danse. Une conversation s’en-
gage alors entre notre conseillère
et nous. Mlle K. V. est étudiante, tout
comme ses deux copines. Elles
aiment faire le show, comme elles
le disent, tous les samedis. Elles
consomment la bière depuis le ly-
cée. « Chaque samedi, on vient ici
faire le show. On s’éclate au maxi-
mum et le dimanche on se repose.

Etonam Sossou

CONSOMMATION D’ALCOOL
Les femmes à égalité avec les hommes ?

Est-ce qu’on peut faire le show en
buvant la sucrerie ? On boit donc
la bière, si on est godé, on rentre et
ça ne nous gêne pas. Nous ne som-
mes pas tout de même des filles
du village ». Quant aux regards des
autres, Mlle K.V et ses camarades
s’en moquent. Pour elles, si les
hommes peuvent boire la bière
sans que cela offusque personne,
c’est qu’elles peuvent aussi le faire.

Les problèmes affectifs
Elles sont également nombreu-

ses celles « qui ont pris le chemin »
de l’alcool suite à une déception
amoureuse ou à un choc psycho-
logique. C’est le cas de Mme T.A.
qui était caissière dans une entre-
prise commerciale privée de la
place. Accusée de détournement
de fonds, elle a séjourné plus de
six mois à la prison civile de Lomé.
A sa sortie de prison, c’est avec
surprise et désolation qu’elle ap-
prendra que son mari a « fui » le
pays avec leur unique fils pour le
Bénin, sous prétexte qu’il ne veut
pas d’une femme voleuse. Pour-
tant, selon ses explications entre
sanglots, elle est innocente dans
cette affaire et a été finalement re-
laxée au bénéfice du doute. Depuis
lors, Mme T.A a trouvé refuge dans
l’alcool : « C’est ce qui me maintient
et me permet de faire comme les
autres.  Ça me permet aussi
d’oublier, de ne pas trop penser à
ça. Je n’ai pas volé et mon mari qui
n’a rien compris m’abandonne et
s’en va avec mon fils. Vous com-
prenez ma peine et ma douleur ? »
Déception et amertume se lisaient
effectivement sur son visage. Mais
est-ce vraiment la solution que de
boire la bière, l’alcool sous prétexte
que c’est pour oublier ? Pour
Mme T. A., il n’y a pas d’autres so-
lutions parce que si elle arrête l’al-
cool, elle risque de devenir folle.
« Vous voulez un jour me voir nue
dans les rues de Lomé? « Vio-

IDÉAUX POLITIQUES AU-DELÀ DES FRONTIÈRES
Entre le PDG et UNIR, c’est comme entre le Gabon et le Togo

C’est le parti présidentiel au Togo
qui le dit après sa présence à la cé-
rémonie extraordinaire d’investiture
du Président gabonais Ali Bongo
Ondimba, candidat à sa propre suc-
cession à l’élection présidentielle du
26 août 2023. La délégation du parti
UNIR – composée de Aklesso Atcholi
et Yawa Djigbodi Tsègan, respective-
ment Secrétaire exécutif et Trésorière
générale du parti – était au stade de
Nzeng-Ayong de Libreville au Gabon
pour renouveler les liens d’amitié et
de coopération entre les deux enti-
tés politiques mais aussi témoigner
de la sympathie du N°1 togolais et
président du parti UNIR, Faure
Gnassingbé. Entre le Parti Démocra-
tique Gabonais (PDG) et le parti
Union pour la République (UNIR),
c’est la cordialité et une convergence
des idéaux politiques, dit-on. Et en-
tre le Togo et le Gabon, il y a une
tradition d’amitié et des objectifs par-

Late Pater tagés de coopération et développe-
ment. Au mieux, entre Faure
Gnassingbé et Ali Bongo Ondimba,
des relations cordiales et fraternelles
et une vision commune pour une Afri-
que prospère et nouvelle.

Comme plusieurs délégations de
formations politiques étrangères,
l’Union pour la République (UNIR)
partage alors avec le Parti Démocra-
tique Gabonais (PDG), des idéaux de
paix sociale, de stabilité politique, de
progrès économique et d’ouverture
diplomatique et, par cette présence,
l’Union pour la République (UNIR)
apporte son soutien à la volonté du
candidat du Parti Démocratique Ga-
bonais (PDG) de poursuivre l’œuvre
de développement entamé, ajoute le
parti de la majorité présidentielle au
Togo. Qui informe, par ailleurs, que
«après une présence remarquable à
la cérémonie d’investiture du candi-
dat du Parti Démocratique Gabonais
(PDG), une délégation du parti Union
pour la République (UNIR) a été re-
çue par le Président de la Républi-
que Ali Bongo Ondimba. Conduite par
le Militant Aklesso Atcholi et la Mili-

lente »  question !  Pour  reprendre
les termes d’un humoriste ivoirien.

A ces différentes raisons avan-
cées par les unes et les autres, cer-
taine encore disent vouloir  être à
la mode  en faisant comme les hom-
mes. Pour elle, une femme qui boit
la bière, l’alcool est « émancipée,
elle est devant », comme l’a laissé
entendre l’étudiante K. V. C’est
aussi ce que nous avons appris
avec Mlle T.S.Z. qui évolue dans le
milieu de la mode. Malgré sa reli-
gion qui interdit pas mal de choses,
dont strictement l’alcool et ses dé-
rivées, elle ne s’en prive pas. Non
seulement elle boit l’alcool, mais,
elle fume la cigarette. « Mais la ci-
garette c’est en cachette et souvent
en dehors de la maison. La ciga-

rette, la bière ça fait classe, ça fait
«branché». C’est la femme à la
mode, émancipée et qui n’a rien à
cirer. La vie est courte ma chère, il
faut en profiter, je suis encore
jeune »,  précise  cette  jeune  fille.

Quant à Mlle C.B., elle est profes-
sionnelle du sexe. Pour elle, la bière
et la cigarette lui servent d’appât
pour d’éventuels clients. « Il y a des
milieux où quand une fille fume et
boit la bière, ceux qui savent, sa-

vent et le marché est vite conclu.
Dans notre milieu, il y a la bière, la
cigarette et l’habillement sexy, tout
ça c’est pour attirer les hommes »,
déclare-t-elle sereinement

«Quand on abuse du liquide (l’al-
cool), on ne reste pas longtemps
solide », a révélé un rapport de  l’Or-
ganisation mondiale de la santé,
OMS. Bien que cela soit valable
aussi bien pour l’homme que pour
la femme, les conséquences médi-
cales de l’abus de l’alcool sont plus
accentuées chez la femme, selon
les spécialistes et l’OMS. Raison
bien suffisante pour ces dernières
de jouer la carte de la modération
dans sa consommation.

tante Yawa Djigbodi Tsègan, la dé-
légation était porteuse d’un mes-
sage de fraternité et de félicitations
du Distingué Militant, Président du
parti UNIR à son frère et ami Ali
Bongo Ondimba».

«Nous avons eu le privilège et
l’honneur d’être reçus par Son Ex-
cellence Monsieur le Président de
la République. Nous sommes por-
teurs d’un message de fraternité de
la part de son frère et ami, Son Ex-
cellence Faure Essozimna
Gnassingbé, Président de la Répu-
blique du Togo. Nous avons été
envoyés dans le cadre de la céré-
monie d’investiture de Son Excel-

lence Monsieur le Président de la
République Ali Bongo Ondimba.
Après avoir pris connaissance de
sa déclaration de candidature et en
tenant compte de l’excellence des
relations d’amitié et de coopération
qui existent entre le parti Union pour
la République et le Parti Démocra-
tique Gabonais, nous avons été
dépêchés pour participer à cette
cérémonie d’investiture et transmet-
tre à Son Excellence Monsieur le
Président de la République du Ga-
bon les sincères félicitations de son
homologue, le Président de la Ré-
publique du Togo», a confié Yawa
Djigbodi Tsègan à la presse.

dans les industries extractives ont
diminué de 8,4% en avril. Ils ont
contrairement augmenté de 0,5%
dans les industries manufacturiè-
res. En avril 2023, les prix dans les
industries de production et de dis-
tribution d’électricité et d’eau étaient
encore stables.

Sur l’année, en gros, les prix à la
production industrielle ont aug-
menté de 2,3%, principalement im-
putable à la hausse des prix dans
les industries manufacturières
(+5,2%). Dans les détails, les prix
sont en hausse dans les industries
manufacturières (+5,2%) alors qu’ils
ont diminué dans les industries ex-
tractives et dans les industries de
production et de distribution d’élec-
tricité et d’eau, respectivement de
11,9% et de 0,4%. En glissement
annuel, tout comme en mars 2023
en référence au mois précédent, les
prix à la production demeurent sta-
bles dans les industries
environnementales.

ACTIVITÉ INDUSTRIELLE EN AVRIL
2è baisse de suite au niveau de la production et des prix de production

En glissement annuel, on note
plutôt une augmentation générale
de cette activité industrielle de 3,4%
en lien avec celle observée dans
les industries extractives
(+213,7%), dans les industries de
production et de distribution d’élec-
tricité et d’eau (+2,6%, suite à la
hausse observée dans la produc-
tion et distribution d’électricité
(+2,8%) et dans le captage, traite-
ment et distribution d’eau (+2,5%))
et dans les industries
environnementales (+12,4). Dans
les industries extractives, la hausse
annuelle est de 213,7%. Au niveau
des industries manufacturières, la
diminution affichait -5,7% sur l’an-
née.

Parallèlement, dans l’ensemble,
l’indice de prix de production de
l’industrie (IPPI) a également di-
minué en avril 2023 par rapport à
mars, de 0,2%. Un mois plus tôt, le
même indice avait baissé de 0,7%.
Dans le lot, les prix à la production

Comme en mars, l’activité indus-
trielle a connu une nouvelle double
baisse en avril 2023. Selon les don-
nées de l’Institut national de la sta-
tistique et des études économiques
et démographiques (INSEED), la
production industrielle a ainsi en-
registré une baisse de 4,3% au
mois d’avril, qui s’explique par une
diminution de la production dans les
industries manufacturières (-7,0%)
et dans les industries de production
et de distribution d’électricité et
d’eau (-1,6%, suite à la baisse de
9,6% observée au niveau de la pro-
duction et distribution d’électricité).
Par contre, l’activité dans les indus-
tries environnementales a observé
une hausse de 4,2% en avril 2023
par rapport au mois précédent ;
celle des industries extractives a
aussi enregistré une hausse de
6,0%. En mars, la baisse globale
était de de 8,7%.
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